

Sozomeno, ¿es fuente de la historia de los Bagaudas hispanos?

C. Jullian, *Histoire de la Gaule*, VIII, 180

1. En el volumen VIII de *Histoire de la Gaule*, Camille Jullian utilizó un fragmento del texto de Sozomenus, *Hist. Eccl.* 9, 11, 4, como fuente de la historia de los Bagaudas hispanos a principios del s. v d.C. Al comienzo del cap. IV, dedicado a la vida material de Galia tardorromana, el historiador francés hace una serie de consideraciones sobre las condiciones de inseguridad general en esta época:

«Les gens sans aveu prenaient aisément leur revanche sur la société aux heures de troubles que leur fournissaient les invasions germaniques ou les révolutions impériales. Jamais les Barbares n'auraient pu faire autant de ruines, si les bandits ne les avaient pas aidés à piller; et ils ne seraient pas revenus si souvent, ni passé la frontière au bon moment, s'ils n'avaient eu pour complices les hommes du pays [Voyez la loi de 323 (*Code Théod.* 7, 1, 1): *Si quis barbaris scelerata factione facultatem depraedandi in Romano (solo) dererit, vel si quis alio modo factam divisorit*]. Des qu'une bande de Germains apparaît, il se forme quelque partie une bande de brigands pour la rejoindre [Cf. Ammien, 31, 6, 5-7; Zosime 5, 22, 6; Cf. p. 238 n. 3].

Jullian prosigue incluyendo en este cuadro de inseguridad general del Bajo Imperio algunas acciones puntuales de los Bagaudas galos e Hispanos:

«Dès qu'une armée de guerre civile se met en marche, on voit surgir quelque partie une troupe de Bagaudes, soit pour lui prêter main-forte [Sozomène, 9, 11, PG 67, c. 1620: πλῆθος ἀγροίχων καὶ οἰκετῶν συλλέξαντες (Didimus